

Message du Recteur aux nouveaux étudiants

Année 2023-2024



Ensemble, réalisons la promesse de réussir notre futur !

Chers nouveaux étudiants,

Chers étudiants,

Voici une nouvelle année académique qui commence et sera riche, en premier lieu, de votre présence et votre action sur tous les Campus de l'USJ. Pour que cette présence devienne une belle formation de votre personnalité, je vous transmets les quelques clefs suivantes.

- a) La vie universitaire, elle est passionnante, c'est ainsi que je la vis et que je l'ai toujours vécue. C'est à l'Université, et plus spécialement à l'USJ, que vous prenez votre vie en main, que s'ouvrent à vous de multiples possibilités pour nouer de belles relations, mener des activités intellectuelles, acquérir les compétences professionnelles requises et réaliser vos rêves. Faites que votre passage à l'USJ soit exceptionnel et plus qu'ordinaire et un moment fort que vous n'oublierez jamais de la formation de votre personnalité ! Pas de place pour la résignation !
- b) Et quel merveilleux choix vous avez fait en optant pour l'Université Saint-Joseph de Beyrouth ! Depuis près de 148 ans, et en marche pour célébrer ses 150 ans avec vous, cette institution fondée en 1875 est devenue un prestigieux centre d'apprentissage et d'innovation. Partout au pays et à travers le monde, ses anciens diplômés œuvrent dans les différentes professions et au service du bien public. Peu importe où ils sont, tous ces diplômés mettent à profit ce qu'ils ont appris ici pour le plus grand bien de tous. Apprendre, la mission conjointe de vous-même et de l'USJ, concerne à la fois l'éducation et l'intérêt qu'une personne porte à parfaire ses connaissances personnelles. C'est ainsi que vous pouvez avoir un impact important sur votre propre avenir et celui de votre communauté.
- c) Dans les moments de difficultés et de crises que connaît le Liban mais le monde aussi, les risques d'effritement, de perte de repères et de désunion sont bien grands. La crise et les conflits, graves qu'ils sont, attaquent nos racines comme une maladie pernicieuse. Devant ces situations, travaillons pour soigner et faire grandir nos appartenances. Quelqu'un a dit : les jeunes du XXI^e siècle et après la pandémie, nous ont appris à redécouvrir la force de la communauté humaine locale et universelle. Une appartenance, c'est en même temps à notre noyau familial, à notre collectivité locale, à notre pays, le Liban, et à notre Alma Mater et plus encore à l'humanité. Sachons les défendre et nous en ressourcer pour que nos racines soient toujours fortes.
- d) De même, notre vie a besoin de valeurs, de ce qui est bon et vrai, pour avoir du sens sinon nous plongeons dans l'absurde et l'arbitraire ! À titre d'exemple, l'intelligence artificielle, autant elle nous sert, autant elle nous menace en voulant remplacer l'intelligence humaine, sinon l'être humain lui-même. En face

de cela, les valeurs, elles, ne sont pas seulement intellectuelles, sociales et scientifiques ! Elles sont spirituelles et éthiques aussi ! Elles s'appellent de ce fait bien commun, citoyenneté, honnêteté intellectuelle, esprit critique mais toujours positif, liberté, humanisme, foi et confiance, reconnaissance mutuelle, fraternité et solidarité. Les jeunes, n'écoutez pas les faux messies de ce monde qui n'annoncent que mort et désolation. Vous êtes les enfants de la Vie, dit Gibran. Croyez que la Vie est toujours vainqueur !

- e) Bien que les cours soient importants, sachez que l'apprentissage ne se fait pas uniquement dans la salle de classe, mais également en dehors. Sortez quelque peu de vous-mêmes et de vos cercles restreints ! Devenez membres de clubs, du Chœur de l'USJ, participez à des sports et à la politique étudiante. Pensez à laisser une trace durable dans votre Faculté et dans votre Université. Un engagement pour autrui est une marque indélébile de la personnalité généreuse du bon citoyen. Devenez ainsi des volontaires et bénévoles dans les projets et activités civiques et culturels de la Vie étudiante, de l'Opération 7^e Jour, de l'USJ en mission, d'Al Mazeed, l'ONG de l'USJ ! L'USJ offre en outre d'excellentes possibilités d'études à l'étranger. Je vous encourage à profiter de l'occasion de découvrir de nouveaux modes de pensée dans un environnement différent.
- f) Je vous demande aussi, alors que vous commencez vos études à l'USJ, de porter attention à ce qui est important pour vous et non seulement aux choses complémentaires. C'est à l'image de quelqu'un qui veut remplir un grand verre d'eau avec des cailloux et avec du sable. Les cailloux ce sont les choses importantes, vos études au quotidien, vos relations amicales, vos idées fortes pour l'avenir et vos multiples appartenances. Le sable cela peut être des hobbies, des moments de repos et d'escapade, vos désirs matériels, etc. En chaque jour de votre vie universitaire, mettez les cailloux en bonne place puis vous pouvez ajouter du sable. Mais si vous remplissez le verre du sable, il n'y aura plus de place pour ce qui est important et essentiel pour une vie remplie et ayant du sens !

Enfin, je vous dis pour résumer, ayez de bons rapports avec vos enseignants, fixez bien vos priorités, prêtez attention à ce qui est essentiel pour votre bonheur, innovez et rêvez grand pour vous-même et pour votre Pays !


Pr Salim Daccache s.j.,
Recteur de l'Université Saint-Joseph de Beyrouth